
让年轻人交得起首付 买得起房子
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本报讯 （记者 孙艳 ） 一年
一度全国 “两会”， “住房保障”
再一次成为委员们关注的焦点，
很多提案都与此相关。 多位政协
委员提出 ， 放宽公积金提取条
件， 扩大使用范围和受惠人群，
让年轻人交得起首付， 买得起房
子。

郭文圣：
放宽公积金提取条件

全国政协委员郭文圣提出 ，
中国住房公积金制度已建立20余
载， 弊端频出。 因此， 进行公积
金制度改革， 放宽公积金提取条
件势在必行。

郭文圣提到， 目前公积金制
度存在的弊端主要有： 缴存标准
不一， 缴存规定不合理， 用途单
一， 提取难， 套现业务形成地下
产业链； 提贷门槛高、 受惠人群
少， 住房公积金成 “劫贫济富”
工具； 同五险一样， 住房公积金
闲置资金比例高， 使用率低等。

因此， 郭文圣建议统一公积
金缴存比例， 消除事业单位、 国
企、 私企间的差距， 同时， 同一
个市对由财政拨款计发工资的职
工， 按行政级别分级统一其住房
公积金缴存基数。

针对目前公积金受惠人群少
的问题， 郭文圣认为， 应当降低

住房公积金提 、 贷门槛 ， 简化
提、 贷条件， 扩大使用范围和受
惠人群。 比如允许提取公积金交
首期房款； 覆盖至个人和家庭成
员的住房 、 医疗 、 教育三大领
域； 允许直系家庭成员使用。 同
时， 简化提取公积金作为房租时
的手续。

张杰庭：
公租房与商品房按5:5建

“很多在一线城市打拼的年
轻人， 他们的住房公积金根本用
不上。” 在全国政协委员张杰庭
看来， 很多优秀大学毕业生无法
承担北京的高房价， 而且由于户
籍限制， 享受不到保障房福利，
每月还要从工资中扣除住房公积
金， 不买房还不能提取缴存的公
积金， 让很多年轻人不得不离开
北京。

因此， 张杰庭建议住房公积
金委托中农工建四大国有银行统
一管理， 统一放贷。 银行额外增
加了一笔巨大的存款， 通过集中
管理会产生巨大收益， 而政府住
房公积金管理部门可应用住房公
积金产生的收益补贴首次置业的
年轻人。

张杰庭还建议降低首套房首
付款比例， 让年轻人能够交得起
首付。 现行的政策是首付款是总

房款的3成， 以北京为例， 一套
300万元的住房， 首付款需要90
万元， 以北京的大学毕业生毕业
后3年的平均年收入计算， 不吃
不喝需要10～15年才能凑够首付
款。

张杰庭建议住宅仅划分为商
品房和公租房， 取消其他保障性
住房。 他认为现阶段保障性住房
种类过多， 包括经济适用房、 廉
租房、 公租房、 限价商品房、 自
住型商品房等， 建议公租房和商
品房刚开始按5∶5的比例建设。

何香久：
将农民工纳入住房保障范围

全国政协委员、 作家何香久
今年带来了13份提案。 其中一份
提案是关注农民工住房保障的。

何香久说， 当前， 进城务工
的农民工有两忧， 一是没保障，
相当一部分农民工没有住房， 没
有医疗， 也没有工伤保险。 二是
无法融入城市， 很难享受城市的
公共配套服务。

何香久建议通过户籍改革 ，

减少农民工在城市流动过程中
面 临 的 因 户 籍 问 题 产 生 的 就
业、 生活、 医疗、 子女读书等各
方面的阻碍。 同时优先建立健全
覆盖全体农民工的工伤、 医疗保
障体系 ， 逐步解决养老保障问
题。

他还建议将稳定就业的农民
工纳入城镇贫困救助 、 教育救
助、 应急救助机制。 此外还应把
城市稳定就业却又无稳定住所的
困难农民工家庭纳入到政府廉租
房和经济适用房享受范围。

政协委员建言住房保障

本报讯 （记者 孙艳 ） 此次
全国政协十二届三次会议上， 国
企改革也是政协委员们关注的一
个话题 ， 谈到如何深化国企改
革， 委员们提到， 要多倾听职工
心声， 要保障职工的知情权、 参
与权和监督权。

一个不容回避的事实是， 国
企改革仍将通过市场手段退出落
后产业、 淘汰低效产能， 部分国
企转制重组在所难免， 企业性质
和职工身份必然发生变化， 也必
然涉及职工切身利益。

对此， 委员们呼吁， 在 “二
次改革” 中要充分吸纳此前国企
改革的经验教训 ， 倾听职工声
音， 维护职工合法权益。

邹先荣委员提出， 不管怎么
改， 首先要保障职工的知情权。
国企改革方案应充分听取职工意
见。 这是普通劳动者对国企改革
最真切的期盼。 在制定改制方案
过程中， 应广泛征求职工意见，
尽可能把职工合理、 合法的诉求
吸收到方案中来。

委员们提到， 虽然国企大多

建立了职代会、 厂务公开等民主
管理制度， 但在深化国企改革过
程中 ， 仍需谨防职工民主权利
“悬空”。 有关制度机制的内容、
形式乃至程序， 都需做 “扎实”。

全国政协委员、 四川省总工
会副主席罗茂乡这次专门提交了
关于维护职工合法权益的提案。
他提出， 国务院有关部门要从制
度上进一步明确对未经职代会审
议的改革改制方案和未经职代会
审议通过的职工分流安置方案不
予批复实施。

政协委员就深化国企改革问题呼吁：

谨防职工民主权利“悬空”

本报讯 （记者 孙艳 ） “我
国每年应报废车辆中， 真正进入
正规回收渠道的大约只有20%，
有近80%的报废汽车已经达到使
用年限却没有报废。” 致公党中
央提出， 当前， 废旧汽车进入正
规回收渠道拆解的形势任务比较
严峻， 建议实施立法管理， 强制
报废回收， 推进废旧汽车绿色拆
解再利用。

致公党中央提到 ， 根据调
查， 没有报废的这部分汽车一半
进入非法拆解渠道， 另一半依然
在道路上继续行驶。 当前， 废旧
汽车进入正规回收渠道拆解的形
势任务比较严峻， 存在着诸多问
题。

目前， 我国有报废汽车回收

拆解资质认证的企业较少， 且多
是手工操作， 机械化程度低， 拆
解效率不高； 缺乏统一的汽车零
部件报废产业标准和检测标准，
大部分企业主要是凭经验判断，
废旧汽 车 零 部 件 再 利 用 率 不
高 ； 拆 解 技 术 落 后 ， 回 收 利
用率低 ， 环境污染严重 ， 大多
数相关企业专用设备缺乏， 机械
化程度低， 没有对可再生的零部
件进行规范管理， 不能够做到精
细拆解。

致公党中央建议， 实施立法
管理， 强制报废回收。 政府应采
取措施， 加强对报废汽车回收的
立法管理， 逐步完善法规标准。
要严格执行汽车报废标准， 提高
报废汽车的回收率， 提高可用零

配件的利用率。 而且要加大补贴
力度， 合理回收补偿。

同时要支持报废汽车回收拆
解企业升级改造， 推动拆解企业
设备更新和 拆 解 手 段 现 代 化 ，
加 快 提 升 行 业 技 术 水 平 。 重
视 环 境 保 护 ， 引 入 环 境 评 价
机制 ， 对新设回收拆解企业和
已设企业进行环评； 加强对报废
汽车的监督管理 ， 规范旧车交
易 ， 杜绝报废汽车进入交易市
场， 通过法律形式加大对报废汽
车进入交易市场的处罚力度， 不
但要处罚售车人、 购车人， 还要
追究交易市场的法律责任和管理
责任， 防止报废车、 拼装车流向
市场， 保障旧车交易市场健康发
展。

致公党中央建议实施立法管理：

推进废旧汽车绿色拆解再利用

本报讯 （记者 孙艳 ） 抢购
奶粉、 电饭锅、 马桶盖， 近期大
量民众抢购 “洋商品” 的新闻层
出不穷。 全国政协委员蔡建国针
对大批国民去海外疯狂抢购商品
的现象表示， 只有满足了消费者
的心理需求， 获得了更多消费者
的信赖， 民族企业才能在国际化
竞争日益激烈的今天获得更大的
生存和发展空间。

据报道， 春节10天中国赴日
游客高达45万人， 在日消费额逾
60亿人民币， 人均1.3万元。

蔡建国指出， 部分国内出口
企业为满足国际市场准入要求，
在商品生产标准上尚存 “内外有

别” 现象。 因此， 随着商品大流
通和出境游的增加， 消费者觉得
外国商品 “更好用” 的情况自然
会增加。

他提出， 国内企业及销售商
要从中反省自身商品在生产加
工 、 质量及安全性等方面的不
足。 特别是要反省在营销策略、
售后服务、 人性化设计等细节方
面的欠缺； 加强行业监管， 提高
违法成本； 建立有效的商品信息
溯源机制； 大力推广消费者维权
意识教育， 提高消费者辨别商品
的能力 ， 减少商品的信息不对
称； 监管部门要严格监督企业，
避免 “内外有别”。

蔡建国委员：

改变出口企业“内外有别”

本报讯 （记者 孙艳 ） “一
张桌子、 一把椅子、 一部电话、
一个人就可以开门营业。” 面对
当前我国行业门槛低、 家政企业
良莠不齐的现象， 全国政协委员
孟孝忠向大会提交了一份 《关于
发展和规范家政服务业的提案》，
他建议要加快家政服务业有关法
规、 标准的制定， 建立健全配套
服务体系， 规范行业准入制度。

根据市场调研 ， 未来5年家
政市场空间为2万亿元。 巨大的
需求预示着家政服务业巨大的发
展空间和潜力。

孟孝忠提到， 家庭服务企业
小、 散、 乱的企业管理模式， 服

务人员信息不完善、 无法上社会
保险， 健康状况不透明， 综合素
质难以保证。 而且， 目前， 我国
家政行业标准化建设严重不足，
缺乏统一的服务质量、 服务流程
和服务收费标准。 由此， 工资待
遇、 服务质量问题成为家庭服务
纠纷中争议的焦点。

孟孝忠建议： 政府部门要定
法规、 强监管、 多扶持。 目前我
国尚未出台规范家政服务行为的
专门法律。 要加快家庭服务业有
关法规、 标准的制定工作， 建立
健全家政服务就业及从业人员的
配套服务体系， 规范行业准入制
度， 实行持证上岗。

孟孝忠委员：

立法规范家政服务行业

郭文圣 张杰庭 何香久


